

**Análisis al sistema de salud del Choco y sus efectos para afrontar la contingencia covid -**

19

**Autor**

Cadry Licek Arias Arias

**Resumen**

La prestación del servicio de salud en el departamento del Choco, es muy malo, parece que para el gobierno local, los habitantes de este territorio no tienen derecho a satisfacer esta necesidad, que es prioritaria para vivir. Pues no tienen los medios necesarios para la prestación con calidad de este servicio. La corrupción es el mayor impedimento para el desarrollo de este sector, ha hecho estrago con los recursos de la salud, razones por las que no, cuenta con hospital de tercer nivel, el único hospital de segundo nivel que hay, es el Hospital San Francisco de Asís; ha sido intervenido en varias ocasiones, no tiene las condiciones adecuadas y herramientas necesarias para afrontar una pandemia como el covid 19.

**Palabras Claves:** Corrupción, salud, covid 19

### **Abstract**

The provision of health service in the department of Choco is very bad, it seems that for the local government, the inhabitants of this territory do not have the right to satisfy this need, which is a priority for living. They do not have the necessary means to provide this service with quality. Corruption is the greatest impediment to the development of this sector, it has wreaked havoc with health resources, reasons why not, it has a third-level hospital, the only second-level hospital there is, is the San Francisco Hospital Assisi; has been intervened on several occasions, does not have the adequate conditions and tools necessary to face a pandemic such as the covid 19.

**Key words:** corruption, health and covid 19

### **Introducción**

En los últimos años el departamento del Chocó se ha caracterizado por el deterioro social, económico y cultural, lo cual produce su estancamiento económico-social en los últimos tiempos; se presentan diferentes factores como la corrupción en todo el territorio, y la falta de inversión pública, entre otras causas. Las vías de acceso son muy escasas y no están en el mejor estado, por ello es difícil la salida y entrada de bienes y servicios desde y hacia este departamento. Además, es característica la falta de oportunidades de empleo, escasez en servicios de educación, salud y otras causas que afectan negativamente el bienestar de la población.

Algunos indicadores muestran su fragilidad: el departamento reúne a los municipios más pobres de Colombia, el porcentaje de población con necesidades básicas

insatisfechas alcanza el 65 % y el 20 % vive en condiciones de miseria; su capital, Quibdó, registró en marzo pasado la tasa más alta de desempleo nacional (22,5 %) lo que obliga a la gente a salir a buscarse el sustento en las calles en la economía informal e implica no acceder a servicios médicos (Lflip, 2020) . La crisis en la dirección y administración de los recursos de la salud, en manos de políticos que tradicionalmente han usado los recursos de ese sector para pagar favores y enriquecerse acosta del sufrimiento de un pueblo. Chocó es uno de los departamentos que cuenta con la peor infraestructura hospitalaria y reporta una gran escasez de capital humano con formación en salud. Esto es mucho más preocupante, teniendo en cuenta el contexto actual de la pandemia a causa del Covid-19.

La contingencia del Covid- 19 evidencia mucho más las profundas problemáticas sociales, económicas y de corrupción que padece el departamento. Su hospital principal de segundo nivel y el único en este rango con el que cuenta el departamento, el San Francisco de Asís, en Quibdó, fue intervenido en el 2007 y desde entonces atraviesa una grave crisis financiera por la que la Procuraduría General de la nación ha sancionado a varios funcionarios acusados de corrupción. Otro problema crónico es la falta de pago al personal sanitario, que no les cancelan sus honorarios por la corrupción política reinante en el sector.

Resulta altamente aterrador que, ante la pandemia producida por el covid19, los recursos que el Estado asigno no estén dirigidos a garantizar los derechos fundamentales a la salud, a la vida de las personas que pudieran resultar contagiadas y del personal médico encargado que tendría que atender a los pacientes. El primer contagiado por el covid 19 fue confirmado un mes después que en el resto del país y esto se debe a la falta de un laboratorio de pruebas en el territorio. Después de este análisis podemos entender ¿Por qué el choco

necesita urgente un enfoque diferente o una atención especial para atender la pandemia del covid 19?

La corrupción en este departamento parece no tener fin ya que los gobernantes dejan ver su avaricia acosta de lo que sea, a pocos días de haber iniciado la cuarentena en el departamento, el Procurador de la Nación suspendió por 3 meses al gobernador del choco por irregularidades en un contrato firmado durante la emergencia sanitaria del coronavirus, por \$2 mil millones, entre el mandatario local, Ariel Palacios Calderón, y la Fundación Chocó Saludable para "prestar los servicios a través de una jornada de salud" para la prevención frente a la amenaza del covid19. Este contrato trata de actividades que no tienen ninguna prioridad ni ninguna relación con la pandemia del covid 19 (La patria.com, 2020).

En las calles de su capital Quibdó las actividades comerciales tienen por estos días el movimiento de un día normal a pesar de la cuarentena que rige desde el 25 de marzo en el país para contener la pandemia. La situación humanitaria para las comunidades de Chocó es gravísima, va a ser un doble confinamiento.

Sin duda estas brechas evidencian que la economía del Chocó está pidiendo a gritos oportunidades para desarrollarse y estrategias para eliminar la corrupción pero ese proceso debe partir de las características y condiciones propias del territorio con base a sus necesidades básicas lo que nos permite hacernos el interrogante ¿cuál sería la estrategia más adecuada que le permita al Choco obtener un desarrollo económico sostenible y combatir la corrupción? Nuestro argumento central es que es fundamental reconocer las dimensiones de

la problemática social y económica del Chocó. Y asumir que la causa del atraso chocoano son sus altos niveles de corrupción.

## **Objetivos**

### **Objetivo General:**

Evidenciar los diferentes factores que afectan al sistema de salud en el departamento del choco y los efectos que tiene el deterioro de está en la prestación de un buen servicio de salud para sus habitantes, ya que por la corrupción de los gobernantes, en la administración de los recursos asignados; no cuentan con los medios y las herramientas necesarias para afrontar la emergencia sanitaria que padecen en estos momentos a causa de la pandemia del covid 19

### **Objetivos Específicos:**

- ❖ Identificar los factores que han afectado e influenciado al deterioro del sistema de salud en el departamento del Choco.
  
- ❖ Establecer ejes y medidas de acción que permitan mitigar la emergencia y la propagación de la pandemia covid 19 en el departamento del choco.
  
- ❖ Elaborar estrategias que permitan minimizar y controlar el alto nivel de corrupción, que se presenta en la administración de los recursos de la salud, en el departamento del Choco.

## **Metodología**

El presente trabajo se realizó bajo la metodología de tipo documental, con el propósito de dar a conocer los problemas del sector de la salud y la situación actual del departamento del choco, referente a la emergencia sanitaria producida por la pandemia del covid 19.

Este artículo se elaboró en busca de analizar el problema mediante la interpretación, y comprensión de información encontradas en las distintas fuentes como: publicaciones de la procuraduría nacional, artículos de internet.

## **Marco contextual**

Este artículo se realizó en el departamento del Choco, desde su creación sus objetivos se encaminaron a proponer alternativas de solución para resolver la situación actual por la que pasa el departamento debido a sus problemas de desarrollo económico y la pandemia del covid 19.

La crisis de la salud en el Chocó rebasa los problemas conocidos sobre este tema en el resto Colombia. La problemática es estructural, y en ella tienen una gran responsabilidad los gobiernos Nacional, Departamental y Municipal. Como estableció la Corte Constitucional en su Sentencia T-025 de 2004, existe una prolongada omisión de las autoridades de salud en el cumplimiento de sus obligaciones para garantizar los derechos fundamentales de las poblaciones indígenas y particularmente de los niños, niñas y adolescentes. (Colombia Plural, 2016)

Situado en la región del Pacífico, el Chocó es el departamento con mayor índice de pobreza monetaria (58 %) del país, según el Departamento Nacional de Planeación; solo cuenta con seis hospitales de primer nivel (básico) para atender a 30 municipios y uno de segunda categoría (intermedio) para más de 530.000 habitantes. (Portafolio.co, 2020)

El departamento del Chocó, golpeado por la pobreza, ahora es parte del mapa del covid-19 en Colombia. Sus autoridades piden acciones anticipadas del Gobierno para evitar la propagación del virus. (Semana tv, 2020)

En solo tres semanas y en plena cuarentena por el nuevo coronavirus, Chocó ha encarado problemas que agudizan su ya precaria situación en materia de salud: el cierre parcial de su único hospital público de segundo nivel, la suspensión de la máxima autoridad departamental investigada por presuntas irregularidades, y la decisión de no divulgar las cifras por municipio para prevenir amenazas y desórdenes, que fue modificada poco antes de la publicación de este reportaje. (La liga contra el silencio, 2020)

“choco tiene unas enormes condiciones de desventajas. Y las causas son de tipo estructural, las debilidades en salud pública son de muchos años atrás y la respuesta siempre ha sido limitada (D L. , 2020)

## Resultados

### **Identificar los factores que han afectado e influenciado al deterioro del sistema de salud en el departamento del Choco.**

El departamento del Chocó se ha caracterizado por tener el mayor índice de necesidades básicas insatisfechas lo que se ha reflejado en su bajo nivel de desarrollo económico social. Este departamento no ha sido vinculado a las dinámicas económicas del país, y esto ha sido en gran parte por la falta de vías que permitan enlazar al departamento con el resto del país.

De otra parte, como fuente de su situación de crisis y pobreza, los problemas de gobernabilidad que han ejercido durante muchos años, los dirigentes donde se evidencia la corrupción de sus funcionarios públicos, lo que ha introducido desorden e ineficiencia administrativa a nivel departamental y de sus municipios. Siendo este uno de los principales factores que impide el crecimiento económico y hace que su desarrollo sea lento por la ineficiencia en el uso de los recursos financieros del territorio. Una de sus mayores evidencias de corrupción, es el tema del Hospital San Francisco de Asís. Siendo este el hospital más grande y el principal del departamento ubicado en Quibdó, es uno de los objetivos más importantes de la corrupción y la politiquería, se ha tomado el sector de la salud. Todo esto debido a la falta de control y revisoría de las entidades de control que no ejercen sus funciones en bienestar de la población. Lo que ha permitido que no cuenten con hospitales dotados y personal médico necesario para atender el servicio de salud, una necesidad básica tan importante y necesaria en la vida de cualquier ser humano, para los

chocoanos parece imposible satisfacer esta necesidad y más en esta época de emergencia sanitaria provocada por la pandemia del covid 19

**Establecer ejes y medidas de acción que permitan mitigar la emergencia y la propagación de la pandemia covid 19 en el departamento del Choco.**

- ❖ Generar confianza entre el gobierno y los ciudadanos, incluso a través de comunicaciones sólidas y centrarse en llegar a las comunidades vulnerables con la información que necesitan.
- ❖ Provisionarse de infraestructura, para facilitar el acceso a instalaciones (temporales) que permitan mejorar las condiciones de higiene y hacinamiento.
- ❖ Conformar un equipo de prevención y control de COVID-19, para los casos con riesgo de exposición directa, cuya labor implica contacto directo con individuos clasificados como caso sospechoso o confirmado (principalmente trabajadores del sector salud).
- ❖ Reforzar pautas de comportamiento, se debe proveer información sobre el seguimiento de los protocolos y acompañarlo de monitoreo para su cumplimiento. Apoyarse en los líderes barriales, adaptar el lenguaje y aplicar técnicas de sanciones en los comportamientos que no cumplan con protocolos exigidos, pueden ser claves para que los objetivos se cumplan.

**Elaborar estrategias que permitan minimizar y controlar el alto nivel de corrupción, que se presenta en la administración de los recursos de la salud, en el departamento del Choco.**

- ❖ La corrupción es uno de los mayores obstáculos al desarrollo económico y social en todo el mundo. Son varios los mecanismos de los que disponen las entidades del Estado para prevenir la corrupción que no se reflejan en la actualidad. Por eso debería existir la libertad de prensa, basadas en el libre acceso a los documentos públicos, para que las veedurías ciudadanas, los observatorios anticorrupción, la transparencia internacional, las interventorías de obra, las oficinas de cumplimiento y control interno, la labor de auditoría externa tenga acceso a estos sin restricción.
  
- ❖ Que la adjudicación de cualquier contrato se siga haciendo a través de licitaciones, pero, el encargado de elegir al contratista se haga mediante un ente independiente el cual al no tener intereses particulares garantizaría una mayor transparencia.
  
- ❖ Crear y aplicar políticas de inversión social, orientadas a satisfacer las necesidades básicas como el derecho a un servicio de salud digno, desde el ámbito local que se puedan ver reflejadas en la región y en el país.
  
- ❖ Exigir a los funcionarios la ética pública, resaltarles que ante cualquier proceder en la vida pública es fundamental actuar bajo los principios éticos y morales, poniendo en práctica la normatividad de la función pública, contemplando de manera efectiva el compromiso disciplinario.

## Conclusiones

Al terminar este artículo se puede concluir que el gobierno debe presta una atención especial al Choco teniendo en cuenta, los diferentes inconvenientes que padece el departamento, para atender la pandemia del covid 19, ya que no cuenta con una salud integra que pueda afrontar la situación de emergencia sanitaria. No tienen los equipos, ni especialistas necesarios, además los recursos que ingresan por la salud son mal administrados y sufren desviaciones que impiden inversiones que permitan mejorar la calidad de este servicio que es esencial y que además es una obligación del estado para con sus ciudadanos.

Concientizar desde los hogares y desde las instituciones educativas a las nuevas generaciones de qué la corrupción afecta a todos como país, ya que por medio de esta se pierden los recursos que son destinados para general una comodidad colectiva y una satisfacción de las necesidades básicas a los que todos tienen derecho, porque además de las entidades de control que ejercen sus funciones, este tema se ve reflejado en Colombia como si fuera un caso de educación y de cultura.

Crear proyectos de inversión desde el ámbito local y regional basado en las necesidades y en las riquezas naturales de la población que les permita activar actividades económicas productivas y sostenibles en el territorio.

### Referencia

Chocó entre la riqueza, el abandono y la pobreza: Obtenido de Colombia informa (13/02/2019)

<http://www.colombiainforma.info/choco-entre-la-riqueza-el-abandono-y-la-pobreza/>

Choco vive la cuarentena entre la vulnerabilidad y la limitación a la información Obtenido de Liga contra el silencio. Diego Lucumí, (07/05/2020)

<https://ligacontraelsilencio.com/2020/05/07/choco-vive-la-cuarentena-entre-la-vulnerabilidad-y-la-limitacion-a-la-informacion/>

El Chocó, un punto crítico en el mapa del coronavirus en Colombia. Obtenido de la Patria.com. Klarem Valoyes Gutiérrez (13/04/2020)

<https://www.lapatria.com/nacional/el-choco-un-punto-critico-en-el-mapa-del-coronavirus-en-colombia-456073>

Crisis en la región colombiana de Chocó por contagios de COVID-19 en un hospital. Obtenido del Diario.es (18/04/2020)

[https://www.eldiario.es/sociedad/Crisis-colombiana-Choco-contagios-COVID-19\\_0\\_1018048628.html](https://www.eldiario.es/sociedad/Crisis-colombiana-Choco-contagios-COVID-19_0_1018048628.html)

Chocó y la COVID-19: el falso imaginario de abandono y corrupción. Obtenido del Razón publica (20/04/2020)

<https://razonpublica.com/choco-la-covid-19-falso-imaginario-abandono-corrupcion/>

Gobernador del chocó suspendido por irregularidades en recursos para atender el covid-19. Obtenido de Forbes.co (24/04/2020).

<https://forbes.co/2020/04/24/actualidad/gobernador-del-choco-suspendido-por-irregularidades-en-recursos-para-atender-el-covid-19/>

Fiscalía adelanta 49 investigaciones por corrupción en el sistema de salud de Chocó. Obtenido de Fiscalia.gov/Colombia (19/03/2015)

<https://www.fiscalia.gov.co/colombia/noticias/destacada/fiscalia-interviene-la-corrupcion-en-el-sistema-de-salud-de-choco/>

Chocó, en alerta por enfermeras contagiadas de coronavirus. Obtenido del Tiempo.com ( 19/04/2020)

<https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/coronavirus-en-colombia-crisis-en-choco-por-enfermeras-contagiadas-de-covid-19-486128>

Gobierno Nacional intensifica acciones de salud en el Chocó. Obtenido de Minisalud.gov.co

[https://www.google.com/search?q=https%3A%2F%2Fwww.minsalud.gov.co%2FPaginas%2FGobierno-Nacional-intensifica-acciones-de-salud-en-el-Choco.aspx&rlz=1C1NNVC\\_enCO486CO486&oq=https%3A%2F%2Fwww.minsalud.gov](https://www.google.com/search?q=https%3A%2F%2Fwww.minsalud.gov.co%2FPaginas%2FGobierno-Nacional-intensifica-acciones-de-salud-en-el-Choco.aspx&rlz=1C1NNVC_enCO486CO486&oq=https%3A%2F%2Fwww.minsalud.gov)

[co%2FPaginas%2FGobierno-Nacional-intensifica-acciones-de-salud-en-el-Choco.aspx&aqs=chrome..69i58j69i57.5076j0j7&sourceid=chrome&ie=UTF-8](https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Gobierno-Nacional-intensifica-acciones-de-salud-en-el-Choco.aspx&aqs=chrome..69i58j69i57.5076j0j7&sourceid=chrome&ie=UTF-8)  
<https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Gobierno-Nacional-intensifica-acciones-de-salud-en-el-Choco.aspx>

Chocó, el departamento sin salud. Obtenido de Colombiaplural (23/10/2016)

<https://colombiaplural.com/choco-departamento-sin-salud/>